

Les sources, fontaines et lavoirs de Sainte-Agnès, entre réalité et légendes

Si il est vrai que de nombreuses sources se tarissent en raison d'un manque d'eau préoccupant, il est un homme à Sainte-Agnès qui, lui, est intarissable sur le sujet : Gérard Piazza. Dans sa commune, où il mène de nombreuses recherches sur le patrimoine militaire ou religieux, il est une matière qui semble lui tenir particulièrement à cœur : l'eau.

Sur les montagnes environnantes se trouvent plusieurs sources qui ont eu, autrefois, un rôle fondamental dans l'alimentation en eau du village : la source du Bausson, la source Reinier, la source du Borrigo – que l'on découvre en montant vers la pointe de Siricocca –, et enfin la source de la Mounega.

Une terre de légendes

Sainte-Agnès est une authentique terre de légendes, et il en est une qui entoure cette source de la Mounega (en dialecte *fount da Mounéga*). En effet, une noble demoiselle, forcée par sa famille à prendre le voile dans un couvent de religieuses du Cap Martin, fut délivrée par un seigneur amoureux d'elle. Rattrapés dans leur fuite par leurs poursuivants, tout près de la résurgence, le seigneur

laissa la vie et la noble demoiselle, de désespoir, se transperça le cœur d'un coup de poignard. Ne pouvant vivre sans son « prince charmant ».

Voilà pourquoi cette source, souvenir de cette triste légende, est aussi appelée « Fontaine de la religieuse ». Il semble qu'elle soit alimentée en partie par la source du Borrigo mais cette hypothèse reste encore à vérifier.

Les sources du Bausson et de Reinier ont alimenté en eau potable la fontaine du village (1883) jusqu'en 1964, date à laquelle l'eau arriva dans les maisons.

Des lavoirs fort utiles

Deux lavoirs existent également au sein du village : le premier permettait aux villageois d'y laver leurs légumes, et le second d'y laver leur linge : ce dernier est situé tout près d'une salle qui a d'ailleurs pris le nom de « salle du lavoir ». Et Gérard Piazza de se rappeler, non sans émotion, que sa grand-mère fréquentait justement ce lavoir.

Aujourd'hui, ce sont les eaux de la Roya, de la Vésubie ainsi que (en petite quantité) celles des sources de Reinier et du Bausson qui alimentent en eau potable le vil-



Au fond, une petite retenue d'eau qui alimente ce lavoir où les villageois lavaient les légumes.



Le lavoir où les villageois lavaient le linge.

lage de Sainte-Agnès, le tout étant géré par une entreprise spécialisée. C'est une nécessité incontournable même si la réalité manque parfois de romantisme !

PATRICK MEGEVAND



La fontaine du village où venaient s'approvisionner ses habitants de 1883 à 1964.

(Photos P. M.)